

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes. Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre Extranjero y Ultramar, DIEZ id. id.

Artículos y comunicados.

PRECIOS CONVENCIONALES.

Símbolos y señales CINCO centimos.

Aviso de QUINON centimos.

LAU-BURU.

Partes de noticias

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO FUEBA DE PAMPLONA.

Por correos o por giro a favor de la Administracion en libranza o sellos de correo

DIRECCION DE REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NÚMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

PEREGRINACION A JAVIER.

Hora es ya de realizar un pensamiento en días muy tristes concebido, en solemne ocasion manifestado, y acogido con santo entusiasmo por todos los que afligidos por la tribulacion, y reconociendo en ella un castigo del cielo, convertiamos hacia Dios nuestras miradas, y a su Trono elevabamos nuestras súplicas para alcanzar de su infinita misericordia lo que a nuestras culpas hubiera sido negado por su inexorable justicia.

En aquellos momentos en que el cólera, esparciendo el terror y la muerte por algunas provincias y aun por algunos pueblos de nuestra querida Navarra, parecia amenazar la misma capital y trasponiendo sus muros, extenderse hasta los últimos confines de este antiguo Reino llevando la desolacion a todos los pueblos, y el luto a todos los hogares, la Excm. Diputacion foral, fiel intérprete de sus administrados, acudió en solemne rogativa a implorar la clemencia del Altísimo, invocando como mediador a su excelso Patrono, el insigne apostol de las Indias, nuestro esclarecido compatriota San Francisco Javier. Durante aquella solemnidad, cuyo grato recuerdo vivirá impercedero en la memoria de cuantos, secundando los devotos propósitos de nuestra primera autoridad, acudieron llenos de fé y de esperanza a implorar el favor del Santo el orador sagrado encargado de dirigirle la voz de nuestros deseos, el gemido de nuestras aflicciones, y los votos de la confianza que depositabamos en su poderosa intercesion, despues de confesar que los extravios del pasado habian armado el brazo del Señor que en su justa indignacion se preparaba a descargar sobre nosotros los golpes terribles de su airada omnipotencia, rogaba a nuestro Santo que lo detuviese

fiado en nuestros futuros merecimientos; y como prenda segura de estos, depositaba ante su altar una promesa que apenasaalida de sus labios, halló resonante eco en los corazones, no solo del numeroso auditorio que le escuchaba, sino en los de la inmensa mayoría de los habitantes de esta capital y en todos los pueblos donde fué conocida. Y no podia ser de otro modo, dados los sentimientos de nuestra hidalga tierra donde el amor a la patria se halla sostenido y acrecentado por el espíritu fervientemente cristiano de sus moradores, y consistiendo aquella promesa en llevar á cabo una peregrinacion al castillo de Javier, casa solar de nuestro Santo, monumento el más esclarecido de nuestras glorias, y que siempre debiera ser uno de los santuarios de preferente devocion entre los buenos navarros.

Fijado ya para el 4 del próximo Marzo el cumplimiento de tan solemne promesa, y sin desconocer las muchas dificultades que pueden oponerse á su realizacion, dificultades que nuestra fé, con tal motivo enardecida, se encargará de vencer; la Comision que suscribe ha creido oportuno, como base de sus gestiones para dar forma á tan laudable propósito, hacer un llamamiento á los habitantes de esta capital y á los pueblos todos de la provincia, para recordarles, hoy que la tribulacion ha pasado, que es llegada la hora de cumplir con religioso entusiasmo el voto que en momentos de angustia, aceptaron con santo regocijo nuestros corazones.

Preparémonos, pues, á visitar aquella santa casa, dentro de cuyos muros surgió para Navarra la aurora de un nuevo día, y para la Religion un astro refulgente cuyos esplendores habian de iluminar las regiones mas apartadas llevando hasta ellas la luz vivisima de la fé de nuestros mayores. Peregrinemos, sí, de santo y patriótico fervor

hinchidos nuestros corazones, hasta poder besar la cuna del navarro mas ilustre y de uno de los héroes mas glorificados por nuestra sacrosanta religion. Y allí, cabe los muros de aquella fortaleza, hoy convertida en lugar de veneracion, harto solitario más por nuestra apatia que por indiferencia, la cual no tiene asiento en los verdaderos navarros, despues de tributar rendidas gracias al insigne Santo por los favores recientemente alcanzados por su especial proteccion, renovemos nuestros votos de conservar incólume la fé cristiana que con tanto ardor propagó en remotas y vastas regiones el Apostol navarro; y reparar con nuestra creciente devocion el olvido en que yacen aquellos santos lugares mas visitados y venerados, aunque sea triste decirlo, por gentes de otras Naciones, que por los mismos naturales que en aquellos debieran admirar el timbre mas preciado de sus glorias pasadas, y la mas sólida garantia de su brillante porvenir. Solo así, acudiendo la provincia en masa á honrar á su Patrono en su misma cuna, daremos inequivoco testimonio de que no se ha estinguido todavia la fé acendrada de nuestros padres; que lejos de eso, estamos dispuestos á reparar las injurias del olvido, y que con la peregrinacion al Santuario de Javier inauguramos una nueva era de mayor culto y de mas fervorosa devocion á nuestro Santo honrando su casa con nuestras frecuentes visitas y enriqueciéndola con nuestras piadosas ofrendas.

Preparémonos, pues, para la peregrinacion que esperamos en la fé de nuestro pueblo, ha de ser tan numerosa como animada por el fervor cristiano; y quedando á cargo de la Comision que suscribe disponer los medios de traslacion y hospedaje para los concurrentes, cuidemos principalmente de inflamar nuestros corazones con santo fervor para que, limpios de toda man-

cha, sea mas aceptable á nuestro Santo Patrono el voto que hemos de consagrarle á fin de que siga dispensandonos su valiosa proteccion. A este fin, en los días precedentes al de la peregrinacion, se celebrará en la Iglesia de San Agustin de esta ciudad un solemne triduo durante el cual quedará instalada la Archicofradia del Santo, extendida ya por varias Naciones, la que servirá de preparacion digna á la grandiosa solemnidad que nos proponemos realizar y á la que no dudamos han de cooperar todos los navarros amantes de las glorias religiosas de su país.

Luis Elio, Dean.—Dámaso Legaz, Canónigo Lectoral.—Juan Pina, Profesor del Seminario.—Modesto Perez Aoz, Párroco de San Agustin.—Pablo Jaurrieta.—Leoncio Ubillos.—Juan Iturralde y Suit.

Correspondencia.

Madrid 15.

Combinaciones de alto personal, reformas en Hacienda y reformas en la enseñanza, han sido los trabajos que hasta ahora ha realizado el gobierno liberal; y si algo más puede añadirse á esto, será lo relativo á elecciones de cuyo asunto se nota ya en los centros oficiales que van saliendo nomenclatores y se hacen cambios como en el juego de ajedrez, resultando que no será tanta la sinceridad electoral, consignada en la circular del ministerio de la Gobernacion; y si á los lectores les pareciera que todo esto era muy poco para el tiempo que el actual gabinete está en el poder, los mismos amigos del gobierno les dirian que tienen razon que les sobra; por si alguien lo duda allá vá la prueba: una inmensa comision del círculo liberal, que preside el Sr. Sagasta, ha ido visitar á este en su despacho de la Presidencia, exponiéndole algo parecido á un memorial de agravios, porque existen muchísimos correligionarios que no han sido todavia colocados, apesar de haberse impuesto grandes sacrificios durante el tiempo que dominó el partido conservador.

El Sr. Sagasta, como no podia menos, ha contestado reclamando calma, ofreciendo que el gobierno atenderá á las personas

conducta; pero no juzgue usted de ella hasta oírme.

—No necesito explicaciones, señorita, para estar convencido de que siempre hace usted lo que debe.

—¿Sabe usted que desde la muerte de mi pobre padre ha ocurrido en mi familia un suceso extraordinario: hablo de la aparicion de otra Bootoryd, la hija de mi tío Alam.

—La he visto. Está prometida al hijo de Markham, el socio de mi padre.

—¿Cree usted que es de verdad mi prima?

—Existe entre ella y usted un parecido tan grande, que las personas que la conocen á usted, señorita no dudan de ello.

—Pues yo comparto su comparto su conviccion de usted, y estoy impaciente por verla, ¿Seria tan feliz si tuviera una hermana á quien amar! Pero mi madre no quiere oírme. Mas, pues que conoce usted á mi prima, Guillermo, dígalame usted de mi parte que yo tengo pruebas que podrán servir para probar sus derechos.

—¿Y consentirá usted en presentar esas pruebas ante la justicia?—preguntó Guillerm-

(118) FOLLETO DEL "LAU-BURU,"

LÁGRIMAS Y SONRISAS

NOVELA INGLESA

DE J. F. SMITH.

¿De modo que se niega usted positivamente á acompañarme?

—Muy positivamente.

—Pues lo sentirá usted,—replicó Marsal,— porque no he de encontrar usted en mucho tiempo una ocasion semejante.

Dicho esto, el agente de la baronesa volvió á poner la cartera bajo el brazo, y se retiró con aire altanero.

—En fin, ya estoy libre de él, lo menos por

cuatro días,—se dijo Meadows,—y de aquí á entonces tengo tiempo de cumplir lo que he prometido al otro.

Y echándose un abrigo, y despues de haber dado algunas instrucciones á su criado, el ex-inspector salió de su casa con direccion á la Cyté.

LXXXIV.

Desde el día en que Guillermo Thorton habia recibido la carta, en la cual le baronesa, sustituyéndose á su hija, y firmando en el nombre de esta le habia intimado cesara en sus pretensiones, se creia el más desgraciado de los hombres.

¡Pobre Guillermo! No tenia ni el consuelo de acusar á Alicia de ingratitude y falsia, porque jamás ella le habia hecho la menor promesa.

Su amistad de la infancia no era sino un recuerdo, y Guillermo no podía hacer valer ningun derecho, puesto que Alicia habia olvidado el recuerdo.

Preso de los tormentos de un amor desdeñado, Guillermo habia resuelto no volver á ver á

Alicia y arrancar de su alma la imágen de su primer amor, decidiéndose á viajar.

Su padre, que le veia muy triste, consintió muy gustoso en que su hijo fuese á Italia.

Ya estaban hechos los preparativos de viaje, cuando llegó á sus manos una carta lacrada con las armas de Bootoryd.

La carta decia:

«Alicia Bootoryd tiene que pedir un favor á Guillermo Thorton, y mañana á las tres en punto, estará en los jardines de Kensington.»

—¡Y son las dos!—dijo Guillermo loco de alegría.—Se ha acordado de mí cuando era desgraciada. Querida Alicia, á mucho me obliga esa prueba de amistad.

Y sin interrumpir su monólogo, salió á la calle, se metió en un coche y se hizo llevar al punto designado.

Cuando entraba en los jardines de Kensington, vió un coche con las armas de los Bootoryd. En la primera Alameda se paseaba Alicia, seguida por un lacayo.

Alicia, sin vacilacion, se dirigió á Guillermo.

—Debe parecerle á usted mu extraña mi

acreedoras por sus servicios á recompensa pero que tengan en consideración las circunstancias en que el gobierno subió al poder.

Ya ven los lectores cómo las quejas no parten ya de las oposiciones. Hasta ahora la ley de sargentos ha sido al mismo tiempo que un veto á las facultades ministeriales, un recurso para salir del paso de muchos compromisos; pero desde que se abrió de nuevo el portillo con la interpretación de la ley, llueven los compromisos, acen- tuándose las exigencias á medida que se aproxima el periodo electoral.

Noticias.

—El descubrimiento de los cartuchos explosivos y armas hecho últimamente por el gobernador civil no tiene la importancia que en un principio se le dió. Resulta que las armas están inútiles y con los hierros oxidados y que los cartuchos se ha dicho que iban á dedicarlos á una industria. El juez especial designado está con toda urgencia instruyendo el proceso.

El señor Pi y Margall, en calidad de abogado y en representación de los respectivos interesados, ha presentado quere- lla contra el gobernador por allanamiento de morada.

—En la frontera portuguesa y cerca de Fregeneda, los soldados portugueses que forman el cordón sanitario, han disparado contra tres españoles que atravesaban el río Duero, con tan mala fortuna que han resultado dos de ellos heridos gravemente. El gobierno español ha formulado la oportuna reclamación, que es ya la tercera de la misma índole.

—Hoy, como, ayer, han sido muchas las señoras que han ido á Palacio á ver el equipo de boda de la infanta D.^a Eulalia.

—La Reina Regente ha firmado el decreto nombrando consejero de Estado al señor marqués de Arcicollar, ministro que era de España en el Haya.

—El marqués de Pidal ha conferenciado nuevamente hoy por telégrafo desde el ministerio de la Gobernación con el alcalde de Mérida, á fin de enterarse del estado de su hermano el exministro de Fomento. Según noticias, las heridas, sin ser de gravedad hasta ahora, exigen especial cuidado, y se ha repetido con alguna intensidad la fiebre que se presentó ayer. En atención á su estado, no ha podido ponerse en camino, como se anunció ayer. Es probable que el marqués de Pidal vaya á Mérida al cuidado de su hermano.

Mártos y Sagasta.

A última hora se habla en los círculos políticos de que el Sr. Márto no está muy conforme con la marcha del gobierno, dándole algunos la importancia de una disidencia declarada. No creo tanto. Los que han visto entrar y salir casi todos los días al Sr. Márto en la Presidencia y se han preocupado de sus entrevistas con el señor Sagasta, han podido comprender que después de los asuntos de política general, algo más había de ser objeto de sus conferencias; y efectivamente, el Sr. Márto ha llegado á tener gran influencia en la marcha del gabinete y esto le ha llevado á reclamar puestos para sus amigos en tal número, que ninguno de los ministros ha intentado siquiera pedir; y puede suceder, que sus exigencias sean tantas que no pueda atender á ellas el Sr. Sagasta y en las entrevistas donde discutieran el más y los menos, sobre todo en lo que se refiere á candidatos para diputados á Cortes, el Sr. Márto se dejara llevar en un momento del amor propio y resultara un disgusto entre dichos hombres públicos.

No creo, repito, que la disidencia sea declarada, pero no dudo tampoco que el señor Márto este en camino de disentir del

gobierno, si no consigue llevar á las Cortes el número de amigos que se propone.

Y aunque el Sr. Márto sea factor importantísimo, hay que pensar que si todos fueran tan exigentes, las disidencias serían numerosas; de todos modos la cuestión electoral se complica y auguro muchos disgustos á la situación.

Tampoco hoy se celebra consejo de ministros. En el primero, que de no ser mañana se verificará el miércoles como preparatorio del que ha de presidir la reina al día siguiente, se ocuparán los ministros de expedientes administrativos y cuestión electoral, que es lo que priva.

El Corresponsal.

De Zaragoza:

Zaragoza 15 de Febrero de 1886.

Sr. Director del LAU BURU.

Mi distinguido amigo: Con sumo júbilo vuelvo á tomar la pluma para dar á conocer á los apreciables lectores de ese ilustrado diario noticias del círculo de S. Luis Gonzaga establecido en esta y de cuya inauguración me ocupé en la precedente correspondencia. Mientras en el ánimo de su ilustrada junta se proyecta como ya le indiqué, establecer una academia, que será muy posible se inaugure en el próximo mes de Marzo y día de la fiesta de Santo Tomás de Aquino, Protector y Maestro no solo de la Sagrada Teología si que también de la sana Filosofía, no cejan por eso el Presidente y vocales de este círculo de proporcionar solaz y recreo á los socios en el inseritos cuyo número pasa de doscientos. Uno de estos esparcimientos fué la velada literario musical, que tuvo efecto en la tarde de ayer bajo la presidencia de honor del M.ltre. Dr. D. Mariano Superbia Penitenciario de esta Santa Iglesia, y que fué en otros tiempos, y por cierto muy aciagos, el alma y vida de la Congregación de S. Luis Gonzaga, hombre celosísimo por la Gloria de Dios y la salvación de las almas, muy erudito y sobre todos estos gloriosos títulos muy modesto y humilde sacerdote en quien forma con traste su apellido «Superbia» con su grande humildad. A las siete y media de la tarde se hallaba lleno de bote en bote el ancho y espacioso salon principal del círculo así como también su ante salon, dependencias que así como las restantes estaban profusamente iluminadas con hermosas lámparas de petróleo.

Después de la sinfonia de *Semiramis* ejecutada con precisión suma por los señores socios D. Teodosio Sagies y D. Maria no Baselga á cuatro manos en un soberbio piano, el socio D. Manuel Cabrera y Wazleta, aventajado discípulo en la facultad de derecho en esta Universidad, leyó una preciosa composición suya titulada *La mano de Dios*, en la que con chispeante y juguetona pluma espuso las ridiculeces de la Masonería, lo estéril de su filantropía y lo sublime y heroico de la Caridad, virtud preciosa y ópimo fruto, que solamente se cultiva en el jardín del Catolicismo. A continuación los señores socios Garcia Arista y Baselga leyeron dos poeciosas poesias una del género épico y otra en estilo jocoso. Con suma atención se escuchó la ejecución de la fantasía morisca de Chapí efectuada al piano con admirable precisión por el alumno universitario D. Mariano Perez. Después el Sr. D. Francisco Javier Comin, abogado de este ilustre colegio y presidente del círculo leyó un estudio erudito en el fondo, hermoso en la forma y castizo en el lenguaje, haciendo

un juicio crítico de *Lope de Vega*, como poeta místico. Por último después de recitar varias poesias por el socio señor Carero y otros jóvenes y de la ejecución sobre armoniums de la sonata de Bethoven por D. Fernando Ortheu y de haber recitado una leyenda sobre las patriarcales costumbres del país vascongado D. Pedro Martínez y Muñoz, el presidente de honor dirigió la palabra con una improvisación en la que manifestó su agradecimiento -or la deferencia que se le tuvo, manifestó su alegría por dirigirse á jóvenes que se reunían allí para edificarse mutuamente en honestos esparcimientos é indicó por último varios motivos para que los jóvenes se aunen y converjan á un círculo católico á buscar recreos honestos á su espíritu en estos tiempos, en que el génio de la corrupción vá invadiendo todas las clases sociales.

Terminó tan agradable velada con una linda tanda de walses á piano y violin tocando el primero el referido señor Sagüés y el señor Ruiz de Velasco y el violin don Mariano Martínez. Hubo muchos y muy prolongados aplausos; júbilo y alegría se veían retratados en los rostros de todos los asistentes á esta velada, á lo que tuve el honor de ser invitado y el placer de asistir, y ahora le de referir á los lectores de LAU BURU, Honraron el acto con su presencia el socio protector D. Joaquín García dignísimo Párroco de S. Gil en esta Capital, el Canónigo Sr. Elduayen y otros Sres. Sacerdotes así como también los Sres. Pastor, Capdevilá y otros dignísimos profesores de esta Universidad é Instituto de segunda enseñanza. La junta muy galante y con deseos de complacer á todos, honró á los teopters de la prensa local con generosos licores y delicados dulces y pasteles.

Basta ya por hoy de correspondencia y aunque no dé más noticias por la presente creo que V. señor Director en su recto criterio se alegrará de estas mis impresiones y las comunicará á sus apreciables lectores.

Su afectísimo corresponsal

Galan.

Crónica general

Noticias sanitarias.

El sábado y el domingo ocurrieron en Tarifa 24 invasiones y cuatro defunciones, siendo dados de alta 30 enfermos de días anteriores y quedando en tratamiento en sus respectivos domicilios 27 enfermos y 5 en el hospital de coléricos.

En Barbate se registraron 2 invasiones habiendo el delegado de Tarifa adoptado medidas higiénicas y de saneamiento, entre otras el saneamiento del río, la clausura de un lavadero y el ceno de varios pozos.

La sociedad protectora de los niños establecida en Cádiz se ha dirigido al alcalde de Tarifa, haciéndole presente que está dispuesta á admitir en su seno á cuantos niños resulten huérfanos por consecuencia del cólera.

En Asturias, felizmente no se han vuelto á registrar casos sospechosos.

De Cuba

Escriben á un diario de Madrid: «El día 31 de Diciembre último detuvieron las autoridades locales de Kingston, capital de Jamaica, 750 bultos sospechosos que conducía á su bordo el vapor mercante «Andes» procedente del puerto de Nueva-York. Dichos bultos venían consignados en su mayor parte á los filibusteros de Ja-

maica, y efectuado el registro, hallóse un no despreciable material de guerra, consistente en barriles de pólvora, carabinas, rifles, cartuchos metálicos, machetes, cartucheras, sables, etc., y una pieza de artillería con su montaje y demás útiles de campaña.

Este inesperado revés causó indecible confusión entre los rebeldes, y dió al traste con los planes que, según parece, tenían fraguados y dispuestos para el 6 ó el 7 del actual, sin que por esto hayan desistido los que tienen interés en mantener alarma, de intentar nuevas aventuras, respecto de las cuales pudiera predecirse, si es que llegan á verse realizadas, un éxito tan desastroso, como el que obtuvieron las partidas de Carlos Agüero, Bonachea y Lím-bano Sanchez.

Los cabecillas Flor Crombel, Canillo, Maceo y Gomez son los agitadores en el extranjero y los que procuran reclutar gente.»

Correo de Canarias

Al 10 del corriente alcanzan las noticias que nos comunica el correo:

En el vapor «Rio de Oro» han llegado á Las Palmas de Gran Canaria el director de la factoría del mismo nombre en la costa de Africa, D. Faustino Santa Olalla, y el representante de la Compañía Mercantil Hispano-Africana, D. Francisco V. Reina. El Sr. Santa Olalla salió á los pocos días para Rio de Oro.

Con tal motivo habrán dado ya comienzo en aquella península transacciones mercantiles entre la factoría y los moros, transacciones que se hallaban paralizadas desde la salida del señor Bonelli para la Península.

De la disposición de los indígenas para el comercio hablan satisfactoriamente los periódicos de Las Palmas, indicando el número de cabezas de ganado y los objetos que para transacciones han ido acumulando los moros en inmediaciones de la factoría.

—Con el título *La Reforma* ha comenzado á publicarse en Santa Cruz de Tenerife un nuevo periódico.

—Hasta el día 10 no había podido extraerse la última caja de los caudales que conducía el vapor «Alfonso XII» sumergido en Gando.

Las operaciones practicadas al efecto, han sido completamente estériles á consecuencia del fango que se ha ido depositando en la Santa Bárbara del buque.

Boletín

del centro escolar dominical de obreros.

En las instrucciones que el domingo último se dieron en este Centro, tomaron parte 436 alumnos.

CAJA DE AHORROS.

Saldo anterior Ptas.	14.865,79.
420 imposiciones efectuadas	319,05.
Total.	15.184,84.
7 devoluciones verificadas.	209,60.
Saldo el 14 de Febrero de 1886.	14.975,24.
Id de la Caja de Socorros 565,96.)	615,99.
Dos donativos de á 25 ptas. 50.)	
Saldo total de ambas Cajas Ptas.	15.591,25.

Del resultado de las operaciones practicadas en ese día pasaron á la Caja de Ahorros municipal 225 pesetas, quedando algun sobrante para el ejercicio próximo.

Como se vé apesar de ser la medición de

mo mirando á la noble jóven con admiración.

—Seguramente,—respondió Alicia.

—Pero es que así perderá usted la mitad de su fortuna.

—Me conoce usted lo bastante, Guillermo, para saber que eso no puede hacerme dudar un momento. Odio la fortuna, que es causa de mi desgracia. Pero hablemos de mi prima.

—Con mucho gusto,—respondió Guillermo.

—¿Se acuerda usted,—dijo Alicia,—del día en que venia usted á despedirse de mí en el parque de Meldon, cuando iba á Eton?

—¡Sí, me acuerdo!—dijo Guillermo con acento apasionado. No lo olvidaré nunca.

—Y después de haberle acompañado á usted hasta la cerca, por la cual saltó, yo me perdí en el parque y llegué á un pabellon medio derruido, que nunca había visto. La puerta del pabellon estaba cerrada; pero cediendo á un movimiento de curiosidad, miré por la cerradura y ví á una niña de mi edad, pálida y pobremente vestida, que lloraba, pronunciando en una lengua extranjera palabras desconocidas que retuve, y que el cura de Santa Fé me ha dicho que eran unas palabras indias.

—El recuerdo tiene gran importancia,—repuso Guillermo.—Alicia, me habla usted de un día cuyas memorias circunstancias han quedado grabadas en mi corazón y me acuerdo, sobre todo, de las angustias que pasé después que hube á usted dejado.

—¿Y con qué motivo?

—Con motivo de la cadena de usted y de su medallon, pareciéndome que la baronesa se aperibiría de su desaparición, acusándola á usted de habérmelo dado.

—¿Qué cadena y qué medallon?

—La cadena y el medallon que encontré en el parque.

—Ahora lo comprendo todo,—dijo Alicia llevando involuntariamente la mano á su pecho como para coger aquellas alhajas; pero un sentimiento de pudor contuvo su mano.

Sin embargo de la rapidez del movimiento, Guillermo pudo sorprenderlo, y una inmensa alegría llenó su pecho.

—¿Creyó usted que era un regalo mío Alicia,—exclamó con viva emoción,—y le ha llevado usted y aun le lleva.

—Ahora comprendo que la cadena y el me-

dallon serán de la niña prisionera,—dijo Alicia eludiendo la respuesta, pero no sin que su rostro se sonrojara. También esto es un testimonio en favor de mi prima.

—Soy muy presuntuoso Alicia,—repitió Guillermo,—porque me considero indigno de poseer un corazón como el de usted, y, sin embargo, desde mi infancia solo he pensado en usted Alicia; usted sola ha sido el objeto de todos mis esfuerzos, de mi energía y de mi ambición. Usted ha sido mi único sueño, mi sola esperanza; pero ¡ay, cuán cruelmente he sido castigado por mi presunción!

—Me habla usted en enigmas,—contestó Alicia confundida de asombro, y, sin embargo, siento que hay verdad en sus palabras, y además, es usted muy leal y muy generoso para burlarse de mí; dice usted que ha sido castigado por su presunción; pero ¿cómo he podido yo desdeñar un amor que nunca me habéis revelado?

—Pues qué, ¿no recibió usted mi carta?

—Yo nunca he recibido ninguna carta de usted.

—Entonces es que cayó en manos de la baro-

ness, y en el odio que me tiene, quiso destruir todos mis ensueños de felicidad, respondiéndome en nombre de usted. Pero lo demás, Alicia, es la verdad; toda mi vida está concentrada en usted, y sin usted no podría vivir.

Alicia palideció y se puso á temblar.

—¿Por qué no he conocido antes este secreto?—dijo Alicia haciendo un violento esfuerzo.

—Hable usted, hable usted,—dijo Guillermo con tono suplicante,—no me deje usted así.

—No me atrevo á hablar, Guillermo, según las inspiraciones de mi corazón,—balbuceó Alicia;—un obstáculo insalvable se levanta entre nosotros, y más vale que no trate usted de sondear mis sentimientos, porque, en su lecho de muerte, mi padre exigió de mí una promesa, á la cual no puedo faltar.

—¿Se trata de su casamiento de usted con el vizconde?—replicó Guillermo.—Pero la razón protesta contra una promesa arrancada de ese modo; su corazón de usted no está comprometido, Alicia.

—Y el juramento es sagrado para mí,—respondió Alicia.

quintos el centro ha estado muy concurrido. La instrucción científica versó sobre el gran papel que desempeña el agua en la economía animal, agrícola, fabril, doméstica e higiénica. La religiosa fué continuación de los medios adecuados para hacer la elección atinada de consorte.

Continúan pidiendo reglamentos del Centro de obreros de Pamplona; no solo los han pedido de la alegre Andalucía, de la severa Valladolid, del grandioso Barcelona, del elegante Cádiz de la sombría Burgos, de la señorial Victoria, de la pulcra San Sebastián y otras y otras ciudades, sino que han comenzado a pedir en Navarra de pueblos muy subalternos á los cuales otro día les haremos una observación que han de tener en cuenta al ver el reglamento que aquí rige.

Noticias muy satisfactorias podíamos dar del estado del Centro de obreros de Burgos, pero por hoy nos limitamos á consignar que el Excmo. Ayuntamiento de aquella ciudad lo subvenciona con quinientas pesetas. Van conociendo y más al fulgor de los chapazos en Francia ó Inglaterra la conveniencia de favorecer este género de instituciones. Esto mismo han comprendido las conferencias de San Vicente de Paul que instituyen en Europa y en América escuelas dominicales de obreros, patronatos de obreros, asilos de obreros, bibliotecas para obreros, asociaciones para buscar trabajo á los obreros. Nos felicitamos de este nuevo horizonte que se pone á la vista de los hombres de caridad y ante el desastroso espectáculo que ofrece el mundo y la multitud inmensa de desgracias que afligen á los hombres por doquier no deja de ser consuelo para el presente y esperanza para el porvenir la noble actitud de los amantes de la clase obrera y el movimiento que se observa estos mismos días en Valencia, Torrente, Alcira, Castellón, Ollería, Burriana, Játiva, y otros puntos donde los obreros se reúnen para los exclusivos fines de la instrucción, la moralización y el entretenimiento cristiano.

Se ha inaugurado en Madrid una nueva Tienda asilo, que tan oportunos por no decir indispensables son en las grandes aglomeraciones de obreros v. g. en San Cristóbal y para cuando comiencen en Huarte ó Echarrri-Aranaz, ó en el punto que convenga el deseado Manicomio.

Rogamos encarecidamente á los lectores de este periódico que inciten á la gente de los talleres y á cuantos obreros quieran ó necesiten adquirir nociones educativas y hábitos morales para que acudan á este centro que realiza mejoras para la clase obrera y cuenta con los plácemes del Sr. Obispo, la aprobación del Sr. Gobernador, la protección de la Excelentísima Diputación foral y el favor de la Autoridad administrativa.

Caja de ahorros para obreros en Peralta,

Table with 2 columns: Description and Amount. Saldo anterior Ptas. 2.049,80. Impuestas el 14 Febrero. 100. Total Ptas. 2.799,80.

Gacetillas.

Recomendamos con el mayor interés la lectura de la alocución que con el título "Peregrinación á Javier," publicamos en la primera plana de este número. Tal peregrinación es una deuda de gratitud para los que hemos experimentado la protección de nuestro excelso Patrono, y esperamos ha de ser una gallarda manifestación de la nobleza de sentimientos y del entusiasmo patriótico-religioso de los navarros.

Hemos recibido el cuaderno 93 de la importante obra titulada "España.—Sus monumentos etc. etc.," en el cual continúa la historia de Castilla la Nueva y encontramos grabados tan notables como en los cuadernos anteriores. Se suscribe á esta obra en "La Joya Literaria," á cargo de nuestro amigo D. Casildo Iriarte.

Desde las primeras horas de la mañana corrió ayer la noticia de un lamentable suceso. Aun que hay varias versiones, parece lo cierto que un soldado de la Constitución, regimiento acuartelado en el antiguo Seminario de la Calle de la Compañía, mató de un tiro á un compañero suyo, arrojándose él después por una ventana al patio donde fué recogido en estado gravísimo.

No sabemos que motivos habrán impulsado á aquel á cometer tales crímenes. Se dice que el matador no había tenido motivo de ira contra su víctima; que de los dos uno era navarro y el otro de Granada; que anteanoche había comprado aquel un revolver; y que había escrito dos cartas en papel de luto.

Teatro.—Hoy no habrá función. Para mañana se anuncia la comedia en tres actos "Del dicho al hecho," y el juguete "Lluvia de oro."

El sábado se pondrá en escena una zarzuela. La señora del gobernador civil de esta provincia se hallaba ayer tarde en el mismo estado de gravedad que el día anterior.

Procedente de Lodosa ha llegado á esta ciudad el diputado foral y provincial por el distrito de Los arcos, nuestro amigo particular D. Antonio Baztan.

La «Gaceta» de ayer publica una R. O. fijando la temporada oficial del establecimiento balneario de Burlada desde el 15 de Junio al 30 de Setiembre.

Por conducto de D. Dionisio Bearán, encargado de la suscripción, hemos recibido los cuadernos 42 y 43 de la esmerada edición que del Quijote viene haciendo la Biblioteca de publicaciones microscópicas de Zaragoza.

Segun vemos en la prensa se indica para la capitania general de Navarra al teniente general D. Carlos Nicolau.

Ni en las oficinas del gobierno civil ni en las de la alcaldía se nos facilitó ayer noticia alguna.

En vista de los frecuentes robos é intentos que se cometen en esta capital, varios comerciantes han emprendido gestiones, que van teniendo aceptación, encaminadas al establecimiento de vigilantes pagados por aquellos.

Además de las plazas que ayer dijimos, está vacante en la capilla de música de la Catedral la plaza de contrabajista, la cual ha sido solicitada por un jóven pamplonés que sufrirá hoy el examen correspondiente.

De resultar cierto lo que se ha dicho, ayer debió celebrarse en Irurzun una reunión á la que acudirían un buen número de alcaldes del distrito electoral de Huarte-araquil, promovida por el diputado Sr. Gaston.

Se añadía que en la reunión se hablaría de ciertos asuntos administrativos.

¿No se hablaría también y quizá antes de asuntos electorales?

En poco tiempo se han hecho públicas tres devoluciones hechas por medio del confesor.

La tercera, que es la que hoy comunicamos, es la de menos importancia; y ha hecho en San Sebastián al Estado y se trata de 275 pesetas.

«Espiritus débiles!», exclamarán los que han defraudado millones y no piensan en restituirlos.

Anuncia «El Fanfulla» de Roma, que la celebrada cantante Blanca Donadio vá á tomar el velo. La señorita Donadio pertenece á una devota familia de París, y durante su permanencia en Florencia en donde ha cantado últimamente, enviaba á las iglesias las flores que se le arrojaban ó presentaban en la escena. En el invierno último cantó la parte de Rosina del «Barbero de Sevilla», en el teatro Apoco de Roma.

Dos mil reales diarios cuesta el hospedaje de la Pátti en Barcelona.

¿Les parece á Vds. mucho dinero? Pues de la misma opinion será el empresario, que es quien paga los 2.000 reales.

El temporal de vientos y nieves ha causado grandes perjuicios en el campo de Vinaroz. El aspecto que ha presentado el mar ha sido tal, que las olas penetraban en las casas de las calles de San Pedro, Barranca, Playa, San Agustín, Fortín y Santa Magdalena, teniendo los vecinos que abandonar las casas.

El marinero Agustín Sancho, de edad avanzada, se cayó desde el contramuelle, yendo á parar al mar; pero el cabo de carabineros, don Cristóbal Oliveros, con la fuerza de su mando, le auxilió, salvándole con peligro de su vida.

El emperador de Alemania ha nombrado al Obispo de Fulda miembro de la Cámara de los señores. Esta es la vez primera que un Obispo católico toma asiento en esta Cámara. Este nombramiento es una nueva prueba del deseo que tiene Prusia de mantener y estrechar sus relaciones con el Vaticano.

Segun dice un diario de Barcelona, el valor total de las joyas que lucirá la Pátti en la «Traviata», ascendiendo á la fabulosa suma de 1.500.000 francos; y verificarán la custodia de las joyas citadas gran número de individuos de orden público que permanecerán en el teatro durante las representaciones.

Hé aquí lo que por una gallina ha sucedido en el Zoco: «Escriben de Casa Blanca (Marruecos) al «Eco de Ceuta», que en el Zoco, á siete leguas de aquella, se promovió hace días un fuere altercado entre varios moros, resultando 12 muertos y 42 heridos.

La causa que ocasionó la lucha, fué el no querer aceptar una mora una moneda de plata antigua en pago de una gallina.

La batalla se entabló entre los parientes de aquella y los del comprador.

Al presentarse el gobernador en la kábila, se acordó suspender las hostilidades por diez días; se espera que el próximo encuentro será más terrible, pues los dos bandos han llamado en su ayuda respectiva á otras kábilas.

Toses pertinaces catarros rebeldes se curan siempre con el «Jarabe balsámico pectoral de Orive.» Siempre con brillantes resultados. En la provincia en todas las farmacias y droguerías y en Pamplona solamente Colmejares y Buldain.

Hasta la fecha nadie ha encontrado un remedio tan eficaz para la tisis, afeciones de la garganta y debilidad general del sistema como el aceite de hígado de bacalao; pero como es muy desagradable de tomar muchas personas no pueden soportarlo.

La «Emulsion de Scott», de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, no solo es muy sabrosa sino que está preparada de modo de ser digerida fácilmente. No

hay duda alguna que es un remedio muy eficaz para la tisis, los constipados y debilidad nerviosa.

Los hipofosfitos combinados con el aceite aumentan mucho su valor medicinal. Para los niños delicados no hay remedio que iguale á la «Emulsion de Scott.»

Cultos religiosos.

Miércoles.—San Julian de Cepadocia. En San Saturnino: Cuarenta Horas: Se expone S. D. M. á las cuatro y media y se reserva á las seis y media.

Mercados.

Table with 3 columns: Item, Double decalitre, and Robo. Trigo 0'00 pesetas 00,00 rs. Cebada 2'25 " 12'67 " Trigo vendido 00 dobles decalitros, equivalentes á 00 robos y 0 almudes.

Anuncios preferentes

OBRAS.

En el centro de suscripciones del que suscribe se han recibido las de los señores D. Emilio Castelar, Zorrilla, Nuñez de Arce, Echegaray y otros autores ilustres.

Además están en venta las siguientes: Historia de España por Lafuente, Geografía Universal de Malte Brun, Diccionario de Roque Barcia y otras que sería prólijo enumerar.

Hay tambien obras francesas, alemanas é inglesas. Se encuadernan y completan cuantas obras se le encarguen.

Se admiten suscripciones á toda clase de obras religiosas, científicas y literarias y periódicos de España y el extranjero.

A las señoras y señoritas se advierte que se les facilitará periódicos de modas. San Nicolás 4 tienda Pamplona.—Casildo Iriarte.

DESENGANARSE:

Para máquinas de coser, hilos de algodón torzales de seda y demás útiles para las mismas solamente en la Sucursal de «La Compañía Fabril Singer» calle de Mercaderes número 16 es donde se encuentran un gran surtido con las mas sólidas garantías y fuera en toda competencia.

Esta casa, atiende gratis cualquiera reclamación es. lenj

LA TOS

NUEVAS PASTILLAS PECTORALES Y CALMANTES DEL DR. MARQUES.

De venta en su farmacia y laboratorio de de Barcelona, Hospital, núm. 109.—Caja 6 reales. Por correo 7 rs. Depositario en Pamplona: D. Manuel Mercader, farmacéutico.

CASIANO DIAZ.

Cambio de moneda, compra y venta de valores del Estado, descuento de cupones, giros.

Envío de billetes de Lotería, previo pago de su importe y gastos de correo,

Se reciben encargos y comisiones, percibiendo honorarios módicos, Oficinas, ZAPATERIA, 18—PAMPLONA. Horas: de 8 de la mañana á 8 de la noche.

NOTA: En la misma casa se publica ha ce cinco años «El Auxiliario», semanario de Administración y jurídico: precio 7'50 pesetas al año.

Se arriendan dos habitaciones nuevas en el piso bajo de la casa núm 6 de la plazuela de S. José con vistas al campo. Darán razon en la plaza Consistorial num. 3 y 4.

CAMBIO DE ORO En el escritorio de E. Compaired, San

Nicolás 29, 3.º, se cambia toda clase de oro, abonando prima en el cambio. Horas de despacho, por la mañana de 9 á 1 y por la tarde de 3 á 7 noche, excepto los días festivos.

2.º REEMPLAZO DE 1886.

El que suscribe ofrece sustitutos en mejores condiciones que la concesión «Felip», otorgada por Real Orden.

Para pormenores dirigirse á la Calle de San. Nicolas num. 44 y 46—1.º derecha Filomeno Cia

LA ELEGANCIA Depósito permanente de toda clase de calzado y cortes aparatosos, especialidad en calzado sobre medida. — CALLE DE MERCADERES.—18

LA ESTACION.

Periódico de modas para señoras, Indispensable en toda casa de familia. Dos ediciones quincenales.

EDICION ECONOMICA. 24 Números con más de 2000 grabados al año, conteniendo modelos de toda clase de prendas de vestir para señoras, señoritas, y niños; ropa blanca, canastillas, ropa de cama, servicios de mesa, de tocador etc., y además toda clase de labores, de señora.

12 hojas de patrones trazados, conteniendo, además de una infinidad de iniciales, cifras y alfabetos, 200 patrones de tamaño natural y más de 400 dibujos para bordados y labores de la aguja etc; Precio de suscripción, tres meses Ptas 3'50. Seis meses Ptas. 6'75; Un año Ptas. 13.

EDICION DE LUJO, Contiene los mismos elementos que la Edición económica y además 36 figurines iluminados al año.

Precio de suscripción: Tres meses Ptas. 5'75; Seis meses Ptas 11; Un año Ptas 21. Se suscribe en todos las librerías y en Barcelona, Rambla, 5, en la librería de Alvaro Ardaguer

Números de muestra gratis.

LICOR DEL POLO DE ORIVE

El honroso crédito y la universal aceptación de este popularizado destilado español buscado y preferido á todos los destilados por todas las clases sociales ha despertado entre los falsificadores una reprobable codicia. El Licor del Polo de Orive está siendo objeto de imitaciones, plagios y criminales falsificaciones. Todo frasco de Licor del Polo de Orive que no lleve en la etiqueta que está sobre la envoltura, y en la gargantilla que rodea al cuello la marca de fábrica semejante á la que se halla en este anuncio, es falsificado.

ULTIMA HORA

Madrid 16, 9 30 n.

Asegúrase la disolucion y convocatoria para primeros de Marzo y la reunión de cortes para primeros de Mayo.

En Tarifa dos invasiones. Madrid 16, 9 30 n.

El consejo ocupádose det expediente relativo á la concesion autorizando á Felip á redimir reclutas. Anularase. Pidal está mejor.

Bolsin 57,60

Imp. Isturiz.

SECCION DE ANUNCIOS



CALDO CIBILS INSTANTÁNEO

Premiado con medalla de Oro en varias exposiciones

El Caldo Cibils preparado con las mejores carnes de buey de los riquísimos pastos del Uruguay, da instantáneamente y sin preparación alguna el mejor caldo que pueda apetecerse en nutrición, y es de un sabor exquisito y agradable al paladar.

Indispensable para las personas que viajan y las que habitan en el campo.

Para componer una sopa o guisado al minuto, léase la etiqueta del frasco.

De venta en todas las principales Farmacias, Droguerías y Ultramarinos.

Frascos grandes 2 reales; pequeños 1 y medio reales.

Agentes generales: SRES. SOLO, VILARRASA Y C. Princesa, 53, BARCELONA.

Únicos depositarios en España, Sres. VICENTE FERRER Y C. y en su droguería sucursal: calle de la Princesa, 1 y 3.—BARCELONA.

En Pamplona, se vende en casa de los Sres. Marquina y Jesús Castillo.

NOVEDADES EN MAQUINAS DE COSER.

Yowce, Wilson, Wertheim, Velgravia, Seidel y Nauman, Koidg, Canadian Dücorp, Beisolt, Rosman, universalmente conocidas.

35-Tecenderias--35-Pamplona.

Preciosas máquinas de todos sistemas con aparatos para rizar, plegar y bordar. Este establecimiento ofrece al público doce sistemas diferentes de máquinas para familias e industriales, mientras que las sucursales de «SINGER» no poseen más que de una sola fábrica, las cuales ó sean las de mano, familia e intermedias, no han sido admitidas en la Exposición de Amsterdam en competencia, habiendo sido premiadas las de esta casa con dos medallas de oro.

Para demostrarlo copiamos el dictamen del miembro de aquella Exposición D. Clemens Mueller: «Después de un largo y exacto exámen yo no podía proponer las primeras máquinas, es decir, las generalmente conocidas con el nombre de «SINGER» legítimas (las de mano, familia e intermedias) para ser preferidas porque no eran iguales en calidad á las que estaban expuestas de otros fabricantes.

Para comparar y reunir todos los sistemas también existen las de la Compañía fabril «SINGER».

Incapaces otras compañías de sostener á la luz del día la competencia noble y honrada con esta casa, trabajan á la sombra por los pueblos de esta provincia y al capital para desacreditarnos, no hay que creerles.

Excelentes máquinas giratorias para zapateros

Aceites, lanzaderas, resortes, composturas, enseñanza gratis á domicilio.

VENTA Á PLAZOS SEMANALES 10 RS 12 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.

FERMIN ARDANAZ.

GRAN FABRICA DE CAL HIDRAULICA LA ECONOMICA UNICA EN NAVARRA.

Los productos de esta fábrica, cuya excelente calidad ha sido encomiada por cuantas personas inteligentes le han experimentado, quedan dispuestos para el consumo.

Precios, 1'72 pesets saco de 46 kilos.

2'62 " " de 70 "

Estos precios rigen extrayéndola el consumidor de los almacenes abiertos en la misma Fábrica, Azoz, Valle de Ezcabarte.

Los precios puesta la cal en Pamplona ó en la estación de ferro-carril, tienen un aumento de 0'25 por saco.

El envase tiene otro de 0'50 pts., pero se abona á la devolución de ellos.

Todos los pedidos se dirigirán al Gerente Casiano Diaz, Zapateria 18, Pamplona.

El almacén en esta capital se halla á cargo de D. Lorenzo Certona, Navarrería, 20.—El Gerente, CASIANO DIAZ

FABRICA DE NAIPES Y LITOGRAFIA DE J. DONATO CUMIA.

Naipes de todas clases.—Precios desde 8 á 30 rs. docena.

Perfeccion y economia en toda clase de trabajos litográficos, en negro y colores.

LOMBRIZ SOLITARIA

Expulsion segura sin molestia ni peligro con las cápsulas de Angulo 30 reales. En Vitoria farmacia del autor. Pamplona farmacia de D. Manuel Negrillos y del Sr. Marquina y principales de España.

DOLORES DE MUELAS

Se calman instantáneamente con el odontálgico Angulo, 4 reales frasco. Vitoria farmacia del autor. Pamplona, farmacia de D. Manuel Negrillos y del Sr. Marquina y principales de España.

EMULSION ANGULO

Aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfos cura la tisis, es crófulas, catarros aecónicos, debilidad general. Es de sabor agradable y preferida á cuantas existen. Es serl frasco Vitoria farmacia del autor. Pamplona farmacia de D. Manuel Negrillos Sr. arquina y principales de España.



VIDRIERAS PINTADAS

VITRIFICACION INALTERABLE

MAUMEJEAN

PINTOR DE LA REAL CASA DE ESPAÑA

PAU, FRANCIA (BAJOS PIRINEOS)

VIDRIERAS HECHAS EN ESPAÑA.

VIDRIERAS DE LA CATEDRAL DE GRANADA.

VIDRIERAS DE SAN JUSTO Y PASTOR DE VALENCIA.

LAS IMPORTANTES VIDRIERAS DE COLORES

DE LEQUEITIO (VIZGAYA), et c., etc.

Representante en Pamplona D. Elias Mutiloa, Mercaderes 20

EMULSION DE SCOTT

de Aceite Puro de HÍGADO DE BACALAO

Hipofosfos de Cal y de Sosa.

Es tan agradable al paladar como la leche.

Puede tomarse las virtudes del Aceite Graso de Hígado de Bacalao, mas las de los Hipofosfos.

Cura la Tisis.

Cura la Anemia.

Cura la Debilidad General.

Cura la Escrófula.

Cura el Reumatismo.

Cura la Tos y Resfriados.

Cura el Raquitismo en los Niños.

Es recomendada por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestión, y la soportan los estómagos mas debilitados.

D. Manuel S. Castellanos Doctor en Medicina de las Facultades de París y Madrid, Subdelegado principal de Medicina y Cirujano.

Chartrano: que he hecho uso con frecuencia en mi clientela de la Emulsion de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfos de Cal y de Sosa, denominada de Scott, y he tenido ocasion de comprobar las ventajas que produce en los niños, y que he atribuido, por el mal sabor de la primera de ellas.

Atenas: estoy convencido que los estrómagos debilitados la soportan sin el inconveniente de la requiritacion.

Dr. MANUEL S. CASTELLANOS. Habana, Marzo 8 de 1881.

Santiago de Cuba, 2 de Abril 1881.

St. George & Brown, Nueva York.

Muy Sres. míos: Hoy a Vds. el parabán por haber estado remitiendo en su reciente las ventajosas propiedades que he atribuido á los niños, y que he atribuido, por el mal sabor de la primera de ellas.

Una vez mas me voy á repetir en hacerlo público.

Soy de Vds. S. Q. B. S. M.

Dr. ANDRÉS ORTIZ.

De venta en las principales droguerías y boticas.

SCOTT & BROWN, Químicos, Nueva York.